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“
空天飞行器的若干重大基础问题

”

学术交流研讨会在京召开

为了加强
“

空天飞行器的若干重大基础 问题
”

的学术引导和顶层设计
,

探讨 围绕项 目总体设计 目标如

何加强项 目管理
,

使项 目群成为一个有机的整体
, “

空天飞行器的若干重大基础问题
”

学术交流研讨会于

2 0 0 3 年 9 月 1 日在北京西郊宾馆举行
.

会议 由学术指导专家组组长崔尔杰院士主持
.

会议的主要内容是
:

请有关专家就
“

空天飞行器
”

相关

领域国内外发展情况及对基础研究的需求进行介绍 ; 对如何进行总体规划
,

加强顶层设计
、

促进学科交叉

进行研讨 ; 进一步探讨该重大研究计划的管理模式
.

国家 自然科学基金委员会数理科学部常务副主任汲培文同志就研究计划设立的背景
、

实施原则和 目标
、

资助原则
、

评审办法
、

组织形式等进行了详细的介绍
.

会议邀请了中国科学院力学研究所俞刚研究员和北京航空航天大学武哲教授分别就高超声速推进技术

和飞行器隐身技术等方面涉及的基础科学问题做报告
,

他们提出了这些领域对基础研究的需求
.

学术报告结束后
,

庄逢甘院士发表 了讲话
.

他认为这个重大研究计划要认真搞好总体规划
,

做好顶层

设计
,

学科交叉要进行实质性的交叉
,

研究问题本身应确实是交叉问题
,

而不是简单的
“
1 十 1 ”

.

与会代表结合 自身实际工作的体会
,

就如何加强顶层设计
、

真正做到学科交叉等进行 了认真而热烈的

讨论
,

代表们认为
:

( 1) 空夭飞行器的顶层设计涉及国家任务的需求
,

需要在更高层次上进行宏观决策
,

但作为重大研究

计划本身的顶层设计和规划等具体问题需要我们认真考虑
.

在总体规划和安排之下制定有限目标
,

并给予

一定的自由空间
,

即
“

大集体
,

小自由
.

”

( 2) 学科交叉往往是新的学科发展方 向和创新思想的生长点
,

学科交叉不能只是形式上的交叉
,

更重

要的是加强学术思想的交叉与融合
.

( 3) 选题要突出重点
,

做到
“

有所为
,

有所不为
”

.
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